
ENTREVISTA AL SECRETARIO DE HACIENDA Y CRÉDITO PÚBLICO, ERNESTO CORDERO 
ARROYO, POR JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA, CONDUCTOR DEL PROGRAMA, LÓPEZ DÓRIGA, 
EN EL 103.3 DE FM. 
 
 

México, D. F., 19 de marzo de 2010. 
 
 
Joaquín López Dóriga: Y le aprecio mucho al Secretario de Hacienda, quien está en Cancún, de 
Los Pinos fue a Cancún, ¿por qué?, porque ahí va a ser la asamblea anual del Banco 
Interamericano de Desarrollo, que me haya aceptado desde la sede de esta asamblea del BID, 
esta llamada.  
 
Señor Secretario, buenas tardes.  
 
Ernesto Cordero: Hola Joaquín, muy buenas tardes, buenas tardes a todos.  
 
Joaquín López Dóriga: A ver, no hay un, una vertiente de optimismo, ya pensar que estamos 
arañando la posibilidad de crecer a un 5% este año, cuando se había hablado de una proyección 
del 3 al 3.5%, ¿qué les ha hecho mejorar la proyección?  
 
Ernesto Cordero: Mira Joaquín, hay datos muy alentadores con respecto a la recuperación de la 
demanda global que ya se reflejan en las exportaciones mexicanas, con tasas de crecimiento muy 
importantes. Te diría que el sector automotriz ya registra tasas de crecimiento cercanas al 100%, 
si tú anualizas las tasas de crecimiento mensual que viene presentando. También la demanda 
interna viene bien en México, las ventas en tiendas de autoservicio se están comportando muy 
bien. El empleo, como lo reportó también el Secretario Lozano, tiene una tendencia muy positiva.  
 
Y eso es lo que hace pensar no nada más al gobierno, sino a muchos de los analistas del sector 
privado, del gobierno, y todos, o la mayoría de los pronósticos de crecimiento para la economía 
mexicana están entre el 4 y el 5%, y se siguen revisando a la alza Joaquín.  
 
Entonces, eso es lo que hace que haya un consenso de que la economía mexicana va a tener un 
buen año.  Y bueno, no es que…yo ceo que siempre hay que tener los pies sobre la tierra, 
siempre hay ver que esto está lleno de riesgos que pueden revertirse, muchas de las situaciones 
que ahorita se ven favorables pueden ser desfavorables en un plazo muy corto de tiempo. Pero en 
este momento, la mayoría de los observadores indican que México puede crecer entre el 4 y 5%, y 
algunos inclusive señalan que vamos a crecer más de 5%, Joaquín.  
 
Joaquín López Dóriga: ¿Así de plano? 
 
Ernesto Cordero: Es lo que dicen algunos analistas. La de nosotros, por parte del gobierno, pues 
somos probablemente la estimación más conservadora, la Secretaría de Hacienda tiene una 
estimación del 3.9% que estamos revisando y que seguramente vamos a revisar a la alza muy 
pronto, Joaquín. Pero bueno, te da una idea de que ciertamente el optimismo, o los más 
optimistas, no es la parte del gobierno, sino el sector privado, Joaquín.  
 
Joaquín López Dóriga: ¿Y qué sabes del Banco de México, qué dice Agustín Carstens?, porque 
luego el Banco de México siempre es como más conservador, más rejego. 
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Ernesto Cordero: El pronóstico del Banco de México, el último que se tiene es de 4.3% de 
crecimiento, desconozco cuando lo vayan a actualizar, o revisar su pronóstico, pero bueno, está 
muy en línea con lo que todos, la mayoría de los analistas opinan, Joaquín.  
 
Joaquín López Dóriga: Vamos a ver, ¿en esto qué ha influido, los altos precios del petróleo, 
vamos, altos si tomamos en cuenta el precio referencial del presupuesto 2010, ese es un factor, 
no? 
 
Ernesto Cordero: En realidad lo que ha influido es la recuperación global Joaquín, que empieza a 
generarse un dinamismo en la economía, que la gente empieza a tener más confianza en que la 
situación está mejorando, empiezan a gastar, empiezan a invertir, se está empezando a otorgar 
crédito por la banca mexicana, cosa que en el 2009 se contrajo muchísimo, se empieza a prestar 
para vivienda, para consumo, créditos patrimoniales para pequeña y mediana empresa, se 
empiezan a generar empleos, y esa es, toda esta dinámica positiva junto con el mejoramiento en 
las condiciones fuera de México, donde se consumen más productos mexicanos, lo cual también 
genera empleo, hizo este círculo, así como cuando llegan, así como cuando llega la recesión se 
cae en círculo vicioso en donde todo sale mal, cuando empieza a haber recuperación económica, 
poco a poco todo empieza a alinearse y todo empieza a caminar en la misma dirección.  
 
Joaquín López Dóriga: A lo largo de la crisis -estoy hablando con el Secretario de Hacienda, el 
doctor Ernesto Cordero-, mencionaba yo que el reto era estar listos para cuando la locomotora 
económica mundial, básicamente la de Estados Unidos, arrancara listos para subirnos a ella, 
¿estuvimos listos? 
 
Ernesto Cordero: Yo creo que sí Joaquín, y yo creo que hay algo también que es muy 
importante, estos supuestos y estos escenarios de crecimiento están basados en supuestos muy 
modestos de crecimiento para Estados Unidos.  
 
Todos estos escenarios están anclados en que la economía, la recuperación económica en 
Estados Unidos, no es todo lo robusto y fuerte que a todos nos gustaría, entonces también hay 
algo de conservador en todos estos escenarios.  
 
Y yo creo que hay otra parte importante Joaquín, yo creo que, yo creo que es muy bueno que 
estemos discutiendo si vamos a crecer al 4, o al 5, pero lo que es muy relevante, es que si 
tuviéramos la agenda de reformas estructurales, ya estuvieran aprobadas, estaríamos debatiendo 
si México crece al 6, o al 7%, Joaquín.  
 
Entonces, si bien este es un buen dato, los datos pueden ser mucho  menores, los datos 
pueden…una reforma estructural puede acelerar el crecimiento económico, puede garantizar 
prosperidad económica, bienestar social, y yo creo que eso es a lo que México debería estar 
buscando en estos momentos.  
 
Joaquín López Dóriga: Bueno, ese sería el mundo ideal, lo que pasa es que de las reformas que 
llaman estructurales, pues duermen el sueño de los justos y también el de los injustos, ¿si? 
 
Ernesto Cordero: Así es Joaquín, yo espero que, bueno que haya buena voluntad para discutir 
estos temas en el Congreso, ya está una reforma política puesta sobre la mesa en el Congreso, 
enviada por el Presidente Calderón; la bancada del PAN puso sobre la mesa una propuesta de 
reforma laboral. En fin, que ahí hay varias reformas sobre la mesa y ojalá se puedan discutir, y 
ojalá se puedan aprobar, evidentemente esto lleva un proceso de negociación, un proceso de 
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discusión, un proceso de enriquecimiento de las propuestas sin ninguna duda, pero nosotros 
esperamos que se pueda en el Congreso.  
 
Joaquín López Dóriga: Y quizá la que yo considero clave, que es la reforma fiscal ¿si? 
 
Ernesto Cordero: Bueno Joaquín, yo creo que habrá que esperar a que haya, a que madure una 
propuesta de reforma fiscal; ahorita estamos en un momento de coincidencia, de casi todas las 
fuerzas políticas representadas en el Congreso; todos queremos ampliar la base de 
contribuyentes, todos queremos limitar los privilegios y las excepciones, todos queremos que 
tengan mayores facultades tributarias los estados y municipios, una simplificación fiscal.  
 
En fin, todos queremos estos lineamientos generales básicos. Y bueno, empezaremos a entrar en 
detalles pronto, y es ahí donde las coincidencias empiezan a aflojarse un poquito, Joaquín, pero 
bueno, esperamos que las coincidencias nos den para tener una propuesta que sea viable en el 
Congreso en los próximos meses. 
 
Joaquín López Dóriga: Pues yo supongo que esto será a partir del año que viene porque… o a 
finales de este año, porque en año electoral, bueno, en México siempre estamos en año electoral 
permanentemente, pero vamos, cuando están por renovarse 12 gobernadores, me parece que es 
muy difícil; los partidos se amarran en sus discursos y nadie cede nada porque pues no quieren, 
dicen que pueden perder votos. 
 
Ernesto Cordero: Bueno, eso yo creo que eso tiene que empezar a cambiar por dos razones. 
Una, como tú bien lo mencionas, nunca sería el momento en México para aprobar ningún o dar 
ningún paso estructural. 
 
Joaquín López Dóriga: Es que nunca, además, perdón, nunca ha sido ¿sí? 
 
Ernesto Cordero: Sí. 
 
Y la otra, yo creo que ya la ciudadanía empieza a valorar que hay decisiones que pueden ser, o se 
pueden interpretar como costos políticamente en el corto plazo. Yo creo que todos aspiramos a 
tener un país más próspero, un país que crezca más rápido, un país en donde verdaderamente 
demos el salto hacia el siguiente nivel de crecimiento económico. Y yo creo que eso, hay muchos 
jóvenes en México que quieren un mejor país, que quieren unas oportunidades mejores para ellos, 
de trabajo, para sus hijos. Y yo creo que eso también es algo que las fuerza políticas deben de 
ponderar  y considerar. 
 
Joaquín López Dóriga: Yo estoy de acuerdo, pero es algo que no han hecho. 
 
Pero, ahora doctor Cordero, aquí hay un punto muy importante, estamos hablando de las cifras en 
los libros, en los grandes libros de la macroeconomía, pero mientras esto no se baje a la mesa y al 
bolsillo y al empleo de los mexicanos, pues ya hemos visto luego estas bonanzas de México,  a lo 
largo de los gobiernos, pues que se quedan allá arriba, ¿sí?, y el reto es que bajen, porque si no 
de qué sirve. 
 
Ernesto Cordero: Yo coincido, Joaquín, y en este momento pues sí llevamos ciertamente varios 
meses, Joaquín, con signos de recuperación clara, que lamentablemente no han podido 
traducirse, como bien lo mencionas, en la mesa de los mexicanos. Y bueno, lamentablemente esto 
no es inmediato.  
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Los datos de generación de empleo son bastante optimistas en este sentido. Estamos hablando 
que hay 240 mil familias mexicanas que antes no tenían un empleo y ahora sí lo tienen a partir de 
este año, y esta cifra sigue aumentando y sigue creciendo, lo cual nos da una idea de que esto 
poco a poco se va ir reflejando en los bolsillos y en las mesas de los mexicanos.  
 
Ahora, tienes razón también, aún cuando haya periodos de crecimiento económico, de estabilidad, 
no siempre hay una distribución justa y equitativa del ingreso. Yo creo que esa es también parte 
del trabajo que tiene que hacer el gobierno a través de sus programas sociales, que estos 
programas sociales, que estos destinos, que es el impuesto a los mexicanos, que tanto trabajo 
nos costó recaudar, pues efectivamente se destinen a aquellos programas que lleguen a los que 
más los necesitan, Joaquín. 
 
Joaquín López Dóriga: Bien, doctor, pues le aprecio mucho que me haya contestado el teléfono 
esta tarde. 
 
Ernesto Cordero: Joaquín, a tus órdenes, un saludo. 
 
Joaquín López Dóriga: Nada más dígame una cosa, ¿cuáles son los sectores en los que se 
aprecia una mayor recuperación?, mencionó la industria automotriz y sus derivados, ¿no?, las 
partes y todo esto, ¿y qué otros? 
 
Ernesto Cordero: Vinculados con el sector externo, básicamente el sector de manufacturas, 
Joaquín, incluido el sector automotriz. También se ve un repunte importante en la parte de 
comercio, en la parte de transporte, en la parte de construcción se empieza a mostrar un mejor 
dinamismo que el que venía mostrando hace algunos meses y algunas semanas, pero 
básicamente es comercio, transporte, manufacturas, Joaquín. 
 
Joaquín López Dóriga: Bien Secretario, muchísimas gracias. 
 
Ernesto Cordero: Gracias Joaquín, a tus órdenes. 
 
Joaquín López Dóriga: Muy buenas tardes Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, desde 
Cancún, sede de la asamblea anual del Banco Interamericano de Desarrollo.  
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